

ROYAN

L'Élysée dit non à la Légion d'honneur pour la Ville

Le combat d'André Barreaud pour que soit attribuée à la station balnéaire cette plus haute décoration française n'a pour l'instant pas porté ses fruits. Mais le Royannais ne désespère pas d'obtenir gain de cause

Stéphane Durand
s.durand@sudouest.fr

Pour lui, il manque un petit quelque chose pour que la reconnaissance du traumatisme soit totale. Que l'on reconnaisse le caractère de ville martyre à Royan après les bombardements de janvier et avril 1945, c'est bien, mais avec une Légion d'honneur en hommage à la bravoure de sa population, aux civils tués et aux autres qui ont essayé de les sauver, ce serait mieux. Voilà ce que considère André Barreaud qui se bat depuis 2020 pour que la station balnéaire se voit attribuer cette plus haute distinction française.

Alors que l'on célèbre le 80^e anniversaire de la libération de la poche de Royan, l'intéressé ne cache pas son amertume en lisant le courrier de refus qu'il vient de recevoir de la présidence de la République.

« Je ne comprends pas alors que 21 villes ont eu cette décoration à la fin du conflit en tant que victimes de la Seconde Guerre mondiale », constate-t-il en citant, entre autres, Brest, Caen, Calais, Lorient, Lyon, Saint-Dié-des-Vosges, Saint-Lô, Saint-Nazaire, Oradour-sur-Glane... Mais point de Royan dans la liste. Un oubli ?

« Je pense qu'à l'époque l'État français n'a pas voulu remuer le couteau dans la plaie. Ces bombardements n'étaient pas nécessaires et une ville a été rasée pour rien. Contrairement à ce qu'on a voulu faire croire, il restait beaucoup de civils. Il y a eu 442 victimes dont 19 enfants », rappelle André Barreaud en sortant un

Ces bombardements n'étaient pas nécessaires et une ville a été rasée pour rien.

article de l'AFP (Agence France Presse) daté de 1945 qui indiquait que « tous les civils français avaient été évacués des secteurs où portèrent les attaques ». Pour lui, « il s'agissait de cacher aux Français le désastre de ce bombardement. » Partant du principe que tout citoyen peut proposer une nomination dans la Légion d'honneur en recueillant 50 signatures de personnes majeures de nationalité française, le Royannais a lancé une pétition qui a réuni 55 pétitionnaires autour de sa cause. Pour plaider en faveur de cette Légion d'honneur, il n'a pas hésité à envoyer au président Emmanuel Macron un comparatif entre le bom-



Avec les bombardements de janvier et avril 1945, la ville de Royan a été rasée à 80 %. COLLECTION M. SICARD

barquement de Tokyo, « le plus meurtrier de la Seconde Guerre mondiale selon les historiens », et de Royan, « le plus destructeur pour une ville française. »

Pas de jurisprudence

Du côté de l'Élysée, on souligne que « l'attribution de la Légion d'honneur à une personne morale n'a pas été prévue par le texte de création de cette décoration. » Le commissaire en chef de 1^{re} classe Christophe David, nommé à l'État-major particulier du président de la République, précise les choses. « C'est l'Empereur Napoléon 1^{er}, fondateur de l'ordre,

qui a décidé pour la première fois, en 1815, de l'attribuer à trois villes en raison de leur comportement pendant la campagne de France. Sous la pression des circonstances, cette pratique a été reprise ultérieurement pour récompenser des communes pour leur conduite héroïque en temps de guerre. Ces différentes attributions n'avaient cependant, et n'ont jamais eu, aucun fondement légal ou réglementaire. Elles ne sauraient par ailleurs créer un précédent de nature à justifier aujourd'hui de nouvelles attributions. »

Déçu mais pas abattu, André Barreaud veut continuer à se battre.

« C'est honorifique, mais le symbole me paraît important pour les survivants et les générations à venir. Il y a un devoir de mémoire et cette Légion d'honneur doit en faire partie. Depuis 1962, des villes étrangères ont même été décorées comme Alger en 2004 en tant que capitale de la France combattante de 1943 à 1944, Brazzaville en 2006 qui fut, dès l'été 1940, le siège des institutions fondatrices de la France libre et enfin Londres, en 2020, ville dans laquelle le général de Gaulle entreprit, en juin 1940, de sauver l'honneur de la France. » La cause, pour lui, n'est donc pas perdue.

SPORT

Record d'inscriptions à la 9^e édition du marathon

Il n'y a jamais eu autant d'inscrits aux courses du marathon de Royan programmées les 23 et 24 mai 2025. Avec 7 500 engagés contre 5 600 participants l'an dernier, l'épreuve franchit un nouveau palier

Toujours plus haut. Ce pourrait être le slogan du marathon de Royan U Côte de Beauté dont la neuvième édition se profile avec un record d'engagés à la clé. Alors que les inscriptions des coureurs sont ouvertes depuis le 18 octobre 2024, les différentes courses (enfants, 10 km, semi-marathon et marathon) affichent complet avec 7 500 inscrits contre 5 600 participants l'an dernier. « L'engouement ne se dément pas. On aurait même pu monter le curseur mais ce n'était pas raisonnable », prévient le président de l'association Marathon Royan Côte de

Beauté Jean-Pierre Dumon qui partage l'organisation avec l'association M20. Entre 3 000 et 3 500 coureurs n'ont pu obtenir de dossier. La course des enfants, par exemple, organisée le vendredi 23 mai 2025, veille des autres courses le 24 mai, monte jusqu'à 800 inscrits. Du jamais vu. Le lendemain, l'heure du départ du semi-marathon (3 100 coureurs), à 9 h 30, a été calée après les départs du marathon (1 500 coureurs) à 7 h 30 et du 10 kilomètres (2 100 coureurs) à 8 h 30, pour éviter les embouteillages et les frottements.

Un marathon propre

En amont, il va aussi falloir gérer le stationnement. « On m'a dit que ça allait passer, mais je pense que ça va être tendu », souligne Jean-Pierre Dumon. Toujours est-il que la fête s'annonce belle avec, déjà, la présence du vainqueur de la précédente édition Freddy Guimard sur le marathon. Saïd Elfadil, qui a remporté le semi-marathon en 2024, sera lui aussi de la partie.

Avec tout ce monde, l'organisation mettra le paquet, cette année encore, sur la chasse aux déchets avec la coopération du collectif Zéro Dé-



Freddy Guimard, vainqueur de l'édition 2024 du marathon de Royan, est de nouveau annoncé au départ le 24 mai 2025. ARCHIVES FANNY BLANCHARD

chets Pays Royannais. « Il y aura peu de bouteilles d'eau en plastique. Nous remettons les rampes à eau avec des gobelets souples.

Un gros travail sera fait, aussi, sur le tri avec l'installation de composteurs. Une commission Marathon propre a planché sur le sujet », as-

sure le président de Marathon Royan Côte de Beauté qui mise sur la venue de 15 000 personnes sur les jours de courses, et même plus, avec les retombées financières qui vont avec. Il n'y a plus qu'à enfile ses baskets.

Stéphane Durand